

LA IDEA

Semanario defensor de los intereses del Pueblo.

Redactor y Proprietario: Luis Mora A.



AÑO I

San José, C. R., 31 de julio de 1897

NUM. 3

PROCLAMAMOS

para candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional al ciudadano señor

CONDICIONES

Este periódico se publica los viernes de cada semana.

La serie de doce números, vale \$ 1-00

El número suelto..... 0-10

LA IDEA

Lección provechosa.

No vamos á hacer crónica de la visita que efectuaron varios miembros de los clubs de Heredia y San José á sus amigos los independientes de la ciudad de Cartago, porque esta tarea se la dejamos á plumas autorizadas que lo harán con maestría. Nosotros nos proponemos tan solo hacer conocer al público, la táctica de nuestros adversarios los continuistas para ocultar su exiguidad aún á los ojos de sus mismos partidarios, en presencia de un desfile tan numeroso, como ordenado, con que entraron nuestros amigos los Republicanos á su vuelta del paseo á la antigua metrópoli.

Era de verse el encono de los conti-

nuistas en presencia del entusiasmo con que aquel inmenso número de patriotas esperaba desde temprano el tren que debería conducirlos á Cartago; y era de retratarse la cólera con que veían llenarse los coches del tren que no eran bostantes á contener aquella aluvión de gente que se aumentaba á proporción que se acercaba la hora de la partida. No fué posible que en los carros se acomodaran todos nuestros amigos, y hubo el tren de partir dejando en la Estación de Heredia como á cuatrocientas personas que aguardaban otra Locomotora que se pidió; para que los llevara después; empero, no, contábamos con que la Compañía del Ferrocarril no estaba en condiciones de proporcionarnos los vehículos para aquel nuevo viaje, y nuestro copartidario y amigo don Juan Félix González, arengó á aquella multitud, dándoles las gracias por las muestras de simpatía á nuestra causa y excusando al Partido por aquella falta involuntaria. Igual cosa ocurrió en Santo Domingo, donde el tren, cargado como iba, juzgóse inconveniente el detenerlo, quedando en aque-

La Idea

lla Estación más de trescientas personas que no pudieron concurrir á la visita á Cartago.

Los continuistas de Heredia, demagogos conocidos en las luchas políticas pasadas, se propusieron vengarse de aquella, que ellos juzgaban, manifestación encaminada á humillarlos; y desde temprano los militares y policiales anduvieron en los barrios y cantones próximos recogiendo continuistas para preparar una cencerrada á nuestros amigos que debían volver en la tarde: parecerá punible, pero es lo cierto, que la autoridad encargada de velar por el orden se preste á desórdenes en esta Provincia. Allí lo están diciendo los instrumentos ridículos que tenían preparados en la Estación de Heredia al regreso de nuestros amigos. Estos que tuvieron conocimiento de la recepción que sus adversarios les preparaban, se propusieron darles una lección elocuente, de lo que valen la disciplina y la moderación en un partido honrado. Al regreso del tren se ordenó á nuestros amigos no contestar gritos de viva ó muera de ninguna clase y desfilar en el mayor orden; y así se hizo la entrada en la ciudad de las Flores; exhibiéndose ridícula é impotentemente nuestros gritones continuistas quienes se ahogaban en su sangre en presencia del desdén con que los oían como dos mil personas decentes que desfilaran en el mayor orden.

¡Bravo ejemplo de dignidad que atrajo partidarios á nuestra causa, como no los había atraído la propaganda elocuente de nuestros oradores!

¡Partido como el alternabilista de Heredia ha de triunfar por la moderación de sus miembros!

Martín Paz.

Al Pueblo de Costa Rica

No os dejéis engañar por los propagandistas amigos de la reelección.

Las promesas que estos señores demagogos os hagan, debéis rechazarlas, pues son promesas que nunca cumplirán.

Si os dicen que triunfando el Partido que trabaja por la imposición, veréis las monedas de oro en vuestro poder, no lo creáis, este es un pretexto de que se valen los de ese partidito para ver el modo de atraerse adeptos para su *chiflada* causa.

Si os dicen que en agradecimiento á que se os han hecho puentes en algunas de vuestras diferentes localidades, tenéis que pertenecer al partido del Gobierno, no lo hagáis, porque el dinero que se ha gastado en la construcción de ellos, no es dinero del bolsillo de don Rafael; es dinero sacado de las arcas nacionales, pero que vosotros lo habéis ganado con el sudor honrado de vuestra frente.

Si os hacen ver que con la Reelección, Costa Rica será próspera y feliz en todos los ramos de su Administración, no vayáis á creerlo; acordaos de todo lo que ofreció don José, y ese gobierno ha sido el mismo que hoy es de don Rafael.

No penséis que el actual Gobierno es el único que puede gobernar el país. Hay en la masa popular personas amigas del pueblo, y por consiguiente, esas si harán que prospere vuestra Patria.

Pueblo costarricense: os aconsejamos de buena fe; guardaos de firmar y dar voto por la Reelección, porque si lo hacéis así contribuiréis á darle muerte á la Patria.

El partido que hace armas contra la imposición es el que defiende los intereses del pueblo, porque es compuesto de hijos

del pueblo y trabaja con el único fin de que mejore la condición de Costa Rica.

Por estas razones, y como amigos que somos del pueblo, os excitamos á que pertenescáis al gran Partido Republicano, único que salvará á la Patria de la mala situación en que hoy por desgracia se encuentra.

ALOCUCION

dirigida al club independiente de Alajuela por un miembro del club Patriótico de Heredia.

(Continuación.)

Si cabe, señores, algún mérito por haber salido á campaña los primeros, Heredia lo reclama con justicia, y espera de los dignos compatriotas de Juan Alfaro Ruiz y Juan Santamaría que apoyarán su iniciativa con constancia y resolución.

A los esfuerzos del Ejecutivo por perpetuarse en el poder habrá de oponerse el patriotismo del pueblo por mantener sus instituciones y con especialidad el principio de la Alternabilidad en el Poder, base del Gobierno representativo.

Los agentes de la autoridad, señores, se dan prisa en recorrer los campos y decir á las gentes sencillas que el actual Gobierno es el mejor que hemos tenido porque él tiene en proyecto la implantación del patrón de oro, la construcción del Ferrocarril al Pacífico y principalmente porque recorre los pueblos derramando raudales del Tesoro Público en beneficio de los pueblos que visita.

La implantación del patrón de oro, señores, no es obra de un decreto del Ejecutivo: él es el resultado de un estado rentístico floreciente que hace que el pueblo produzca más de lo que consume, entrando

el saldo sobrante al país en oro acuñado que viene á mantener en equilibrio la balanza de la importación y exportación; y ese oro que entra como resultado de la ley de compensaciones no puede emigrar y circulará aquí produciendo bienestar y holgura á todas las clases sociales: el oro de otro modo importado emigrará tan luego como se le abran las puertas de las arcas nacionales y saldrá para no volver, porque va á ocupar el otro plato de la balanza que está muy alto porque el consumo ha superado á la producción nacional; porque el pueblo está en miseria, y aquel oro brillante es deuda que deberá pasar al extranjero si quiere conservar incólume su reputación de pueblo honrado.

El Ferrocarril al Pacífico, señores, obra que demanda grandes esfuerzos de la nación, pero que es necesaria, es una empresa que el partido de oposición si llegare á triunfar en las urnas electorales no daría de mano. La llevaría á cabo por más que costara; eso sí, probaría á efectuarla, si posible fuera, con recursos nacionales; porque las empresas ferroviarias si es verdad que son utilísimas al país, también lo es que explotadas por compañías extranjeras son una contribución que se exige al pueblo; contribución que al salir para el exterior equivale á una merma en la producción que hace bajar el plato de la balanza que representa el consumo nacional.

Por lo que hace á las visitas presidenciales y á los auxilios en dinero dados á los pueblos, debo llamaros la atención, señores, que no es solo dinero lo que le hace falta al país; urge á todo trance que la administración de justicia obre con estricta independencia del Ejecutivo, para que la vida é intereses de los ciudadanos no dependan del

que tiene la fuerza armada á su servicio: urge, señores, que el Poder Legislativo sea independiente para que pueda exigir la responsabilidad de sus actos al Ejecutivo cuando éste se extralimite en sus funciones; y urge, señores, que el pueblo sea independiente y libre en el uso del sufragio porque esa independencia y libertad son garantía de acierto en la elección y con buenas autoridades y buenos representantes habrá buenas leyes y buenos agentes que las sepan cumplir, y las buenas leyes ensancharán la producción nacional y la producción abundante será mil veces más benéfica, puesto que es más permanente, que los puñados de dinero dados á guisa de limosna á pueblos anémicos que mueren de miseria.

Triste idea de la Administración Pública, da un Gobierno que para remediar necesidades apremiantes de los pueblos espera la visita que deberá hacer á ellos una vez al año si acaso. No, señores, un buen gobierno debe tener buenos empleados que velen constantemente por el bien de los pueblos, remediando las necesidades que se presenten sin esperar para ello las anuales visitas presidenciales.

Señores: el Club Patriótico tiene derecho á esperar que los descendientes de Juan Alfaro Ruiz y Juan Santamaría, inspirándose en el ejemplo de estos dos renombrados patriotas, estarán siempre en primera fila en defensa de la Alternabilidad que es la base de la sana doctrina democrática y en contra del continuismo que es la de los partidarios de la imposición.—He dicho.

GACETILLAS

HEREDIA

Según se nos informa, anoche los continuistas de Heredia promovieron un escándalo que viéndolo bajo su punto real, es propio de ellos. Nuestros adversarios ven su derrota próxima y por esto es muy natural que se ahoguen en su propia sangre.

Parece que hubo balazos y tantas otras cosas; pero ello es lo cierto que no pudieron hacer de las suyas.

El partido republicano, tan decente en su conducta política, contempló con desdén á esos merodeadores del Presupuesto y ellos los continuistas, tuvieron que retirarse dando así una prueba más que pone de relieve la poca atmósfera en que respiran sus bochincheros partidarios.

Comprendan estos señores del partido de la imposición que no es como ellos se figuran. El partido republicano desprecia sus insultos por que los valua en lo que verdaderamente valen.

Su desprestigiada causa descende rápidamente, entre tanto que la causa del Pueblo, progresa por su orden y disciplina, y más que todo por su decisión en defender las instituciones de la Patria.

Juzguese bien los actos del Partido de la imposición, y digasenos si un partido que tan mal procede podrá contar entre sus filas á ciudadanos q' son el verdadero orgullo de la patria por su patriotismo y orden no desmentido.

Imprenta "La Tiquetera."